

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^o Sánchez G.

Hec est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, martes 25 de Setiembre de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20.)

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18
Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10
{ Un mes... 1-00
{ Número atrasado... 0-20
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SETIEMBRE.—Este mes tiene 30 días.

Mart. 25.—Santa María de Cervellón, virgen, san Lope, obispo de Amiéns, san Cleofas, y san Fermín, primer obispo.

"LA UNION CATOLICA."

SERMON

predicado en la Santa Iglesia Catedral por el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Licenciado don Ricardo Casanova y Estrada, Arzobispo de Guatemala, en la misa Pontifical de la función de desagravio á la santísima Virgen, celebrada á las 9 de la mañana del domingo 9 del presente mes.

Credo... et in Jesum Christum, Filium ejus unicum, Dominum nostrum: qui conceptus est de Spiritu Sancto, natus est de Maria Virgine.

"Creo en Jesucristo, su único Hijo, nuestro Señor; que fué concebido por obra del Espíritu Santo, y nació de María Virgen."

[Del Símbolo de los Apóstoles].

II.

Con no menos fervor y cariño respetuoso ha sostenido siempre la Maestra de las naciones la virginidad perpetua de la Reina del cielo. Su doctrina y, sobre todo, su liturgia son una afirmación perseverante á la vez que un cántico perenne motivados por aquella pureza sobreangélica, sin ejemplo anterior ni posterior imitación, que recibió de la maternidad, no destrucción como en todas las hijas de Eva, no menoscabo, sino al contrario, perfección y esplendor divino. Además de las grandes festividades con que honra los principales misterios de MARÍA, tiene instituídas fiestas menores que á nuestro asunto se refieren, como la de la "Maternidad", y, ocho días DESPUÉS la de la "Puridad"; y no cesa, en himnos, antifonas, lecciones y prefacios, de proclamar á la Madre de Dios, VIRGEN, siempre VIRGEN, VIRGEN de las vírgenes. No han faltado, es verdad, voces desapaçibles, diremos mejor, broncos rugidos que de vez en cuando perturbaran esta universal y concertada armonía de admiración, de congratulación y de gozo. Los profirió en tiempos pasados aquel Elvidio, llamado por un comentador ilustre, *heresiarca in-mundo*; los profieren hoy... ¡Oh Iglesia santa! ¿te habrá faltado el auxilio del Espíritu de Dios? ¿habremos de ver en toda esa pompa de magníficos elogios algo parecido á triste ironía ó lamentable error? No

se alarme, queridos cristianos, vuestra devoción filial: la Iglesia, *columna de la verdad* [1], ha procedido y procede en esto, como en los demás puntos de su dogma, siguiendo los dictados del Espíritu Santo, manifiestos á los hombres, parte en la Sagrada Escritura, parte en la católica tradición.

Recordemos ante todo que contra Elvidio escribió san Jerónimo un libro entero: refutación luminosa y contundente que redujo al heresiarca á perpetuo silencio. ¿Sabén esto los que hoy reproducen sus dislates sacrilegos? Puede ser que sí, dado el inveterado sistema de los que atacan la verdad cristiana, el cual consiste en echar mano de errores antiguos ó modernos ya vencidos, refutados, deshechos y pregonarlos día tras día en campos y ciudades, como si estuvieran en posesión victoriosa de la aprobación y consentimiento del género humano. Mas prosigamos.

Á la mitad del primer siglo de nuestra era, próximos los apóstoles á separarse para regar en el mundo la semilla evangélica, se reunieron en Jerusalén, y fuera de otras resoluciones, ordenaron el Credo ó Símbolo de nuestra fe. En este venerable documento, caro á todo corazón cristiano, resplandecen las palabras que tomamos por texto: "Y (creo) en Jesucristo, su único Hijo nuestro Señor, que fué concebido por obra del Espíritu Santo, y nació de María VIRGEN." ¿Mentirían los apóstoles en esta regla de fe, decretada más de veinte años después de la muerte de san José y dogmáticamente impuesta á los futuros siglos hasta el fin del mundo?

Trasladémonos en espíritu á la santa casa de Nazaret. El arcángel Gabriel anuncia á MARÍA el misterio de salud. ¿Cuál es la primera expresión de la prudente virgen? Vedla aquí. "¿Cómo se hará esto? Porque no conozco varón." [2] Ya estaba desposada MARÍA con José, ya los cubría el mismo techo. Estas palabras son, pues, inexplicables si no se admite que la doncella escogida hubiese hecho promesa, otros dicen voto, de virginidad perpetua, aun en el estado del matrimonio. ¿Y alguno osará insinuar que fué ella infiel á la promesa que ante Dios hiciera?

Pero, ¿qué más, si estas cosas habían sido, no sólo preordenadas por la Sabiduría eterna, sino también expresamente anunciadas al pueblo judío? Hallábase el profeta Ezequiel en Babilonia, participando del destierro y cautividad de su nación. En uno de sus raptos de espíritu mostróle Dios un templo cuya planta, forma y disposición de cada parte, y uso de las

mismas le explicó después menudamente. Vióse, durante la visión, colocado en frente de la puerta que daba al oriente, y vió entrar por ella el carro de los querubines, que viera antes á orillas del Cobar, y en él la majestad del Eterno: fué trasladado el profeta al atrio interior, luego traído de nuevo ante la misma puerta: entonces la encontró cerrada, "*et erat CLAUSA*"; y el Señor le dijo: "*Porta hac CLAUSA erit: non aperietur, et vir non transibit per eam, quoniam Dominus Deus Israel ingressus est per eam: eritque CLAUSA principi*". [1] "Esta puerta estará cerrada: no se abrirá, y no pasará varón por ella, porque por ella entró el Señor, Dios de Israel." &

CLAUSA, CLAUSA, CLAUSA: puerta tres veces cerrada; como si hubiera querido el Omnipotente preparar desde entonces y justificar la trina común afirmación de nuestra creencia: "siendo ella (María) virgen antes del parto, en el parto, y después del parto."

Es propio de la economía profética que el vidente anuncie á la vez dos acontecimientos, ya en dos cláusulas diversas, ya bajo los dos sentidos de una sola. De dichos dos sucesos, uno generalmente está próximo á verificarse cuando el vaticinio; el otro no llega ó cumplirse sino después de largo tiempo: la verdad de aquél, prontamente comprobada, sirve como de garantía del seguro cumplimiento de éste, sostiene al pueblo en su dilatada expectación, y expresando de un modo *natural* el primer suceso, con la misma visión expresa de un modo *simbólico* el segundo. En la que consideramos, lo que Dios muestra á su profeta significa en primer lugar el templo de Jerusalén, levantado de sus ruinas por Zorobabel no muchos años después, y en segundo lugar este otro templo racional y vivo, más puro que la nieve del Hermón, á donde había de entrar, pasados más de cinco siglos, la viva, sustancial y eterna majestad de Dios, para juntarse con la naturaleza del hombre en inmortal inefable vínculo. Y así como por los umbrales de la puerta oriental del templo restaurado no pasaba nadie, ni aun el rey, así el virgíneo templo que arrebató de admiración á los ángeles permaneció intacto siempre, íntegro, cerrado aun para el Dios que lo consagró con su presencia [2] y salió de él por modo maravilloso, como la claridad de una lámpara sale á través del cristalino globo que la encierra. Esto empezó á verificarse el día santo de la Encarnación: esto definieron los Apóstoles al formar el Símbolo en Jerusalén.

[1] Epl. I. á Timot., III. 15

[2] "¿Quomodo fiet istud, quoniam virum non cognosco?" (Luc. I. 34.)

[1] Ez. XLIV. 1-2

[2] *Et ipse Dominus Dominus. Epl. Legar. cónado.*

Por otra parte, ¿cómo puede haber en un entendimiento sano que al animado santuario del Dios de inmortal pureza pudiera llegar después contacto humano? Si en esto no hubiera profanación ¿dónde la habría? ¿Y quién habría sido el temerario profanador? No otro (así lo pretende la herejía) que el lirio de castidad, el patriarca virgen, cuya limpieza excelsa mereció tener en el Antiguo Testamento por figura anunciadora aquel otro José, casto, fiel, salvador del Egipto y cabeza de dos tribus. ¡El castísimo Joté culpable de un sacrilegio más detestable que el de Oza! ¿A quién lo harán creer nuestros sectarios? Y MARÍA, penetrada de gratitud inmensa por el amor de un Dios que había querido hacerse hijo suyo, ¿hubiera destruido la armonía de las dos generaciones, consintiendo que Jesús, *unigénito* del Eterno según la divinidad, no fuese también *unigénito* de su feliz madre según la humanidad? ¿No bastaba á llenar su corazón el amor de un hijo Dios? Criminal ingratitude habría sido. Y desprecio criminal también, incomprensible, de la gloria única, inaudita, de una MATERNIDAD VIRGINAL: ¿o suponéis que le pesaban esas dos coronas que nunca ciñen á la vez la misma frente; y que siendo al principio la virginidad su cariño y su tesoro al revés de todas las mujeres de Israel, la tuviese luego en tan poco, precisamente cuando le había sido conservada ilesa merced á un prodigio de la omnipotencia?

LIBERTAD.

Conferencia familiar
dada á la Sociedad de estudiantes
de Lovaina en presencia
de su ilustre Vicerrector
MGR. CARTUYVELS.

"Remember your soul and liberty.
Acordaos de vuestra alma y de vuestra libertad."

(Brigida Struenty).

(Continúa.)

"Ese duque de Enghien me estorba... que se le condene á muerte.

"—¿Cuál es su crimen?

"—Me estorba.

"—Pero es inocente.

"—Que se le condena á muerte, me estorba."

Y se encontraron jueces que doblaron su cerviz ante el oro que hablaba por boca de César.

Marcharon aquellos viejos soldados, con la frente inclinada, y crispada la mano sobre el puño de su espada que parecía estremerse de horror. Era de noche, noche oscurísima, hubieran querido ellos más negra todavía para que mejor ocultara su vergüenza. Siéntanse como jueces en Vincennes, en una cárcel silenciosa, y el duque de Enghien, acostado poco hacia, es arrancado bruscamente de su lecho y conducido delante de ellos. El interrogatorio fué largo, ¡tenían tal deseo y empeño de descubrir al menos una apariencia de crimen en el infeliz cuya sangre se les pedía! Pero nada! Ante aquella víctima joven, bella, caballeresca e inocente, la conciencia de los jueces experimentó un sobresalto... Hullin escribió al cónsul en demanda de gracia... Partió la carta, y en medio del mayor silencio y angustia, se

esperó la respuesta... Á las cuatro de la mañana volvió el correo... La carta de Hullin estaba aún lacrada y sin abrir... la mano del cónsul había escrito en el sobre con su letra grande y nerviosa: "Condenadle á muerte."

Los jueces se helaron de horror. Entre César y la libertad de su alma, ¿qué van á escoger?... No hubo vacilación, señores... todos, uno en pos de otro, asieron la pluma temblando, y, comprimiendo en su corazón el derecho, la verdad, el honor, la libertad que pugnaban por rebelarse, escribieron como el amo les había dicho: "Condenado á muerte."

Á las cuatro y media resonó una descarga cerrada en los fosos de la ciudad: el duque de Enghien caía rostro en tierra con el pecho acribillado por veinte balas.

Existe, señores, una cosa más repugnante y detestable que el oro exigiendo á un hombre el sacrificio de su libertad, de su conciencia, de su fe, exigiéndole sumergir ambas manos en la sangre de un justo... ¡Es el oro exigiendo á una madre el alma de sus hijos!

—¡Ah! ¡nos hallamos esta vez en plena historia contemporánea!

Ha ido la infeliz madre á tender la mano á la beneficencia oficial: sus pequeñuelos tenían frío, tenían hambre, carecían de vestido: el trabajo del marido no llegaba á satisfacer las necesidades de su familia.

Ha ido y ha encontrado el oro bajo la figura de un oficinista, personaje bien pagado, bien arropado, bien alimentado, y que desempeña á maravilla en la máquina administrativa el papel de un engranaje sin corazón; vulgarísimo por otra parte, y dotado de esa futua impertinencia que parece de absoluta necesidad á esos escribientes de baja estofa.

La pobre le ha tendido la mano, y él ha dicho á la infeliz: "Da á tus hijos los maestros que nosotros queremos y que tú desprecias, y entonces te llenaremos las manos. ¡Si no, no! No tendrás nada para ellos, no tendrás nada para tí, ni pan, ni carbón, ni aun médico cuando estén enfermos, ni siquiera un mal ataud cuando mueran."

La madre no ha respondido nada; mas cubriendo sus ojos con su delantal de labor, se ha puesto á derramar gruesas lágrimas; amargas y ardientes como la desesperación.

¡Oh lágrimas crueles! ¡oh lágrimas benditas! ¡oh lágrimas de una mártir! los ángeles os han recogido con sus manos indignadas; os han llevado á la presencia de Dios, y allí, al pie de Jesucristo, el Dios pobre, hijo de un pobre, hermano de pobres, allí gritáis ¡venganza! ¡Ah! ¡seréis escuchadas, y sobre la conciencia de mi patria pesaréis más que toda la sangre derramada en veinte guerras civiles!

¿Cederá la infeliz?... Vuelve á su casa, y vuelve á ver á sus hijitos tiritando y hambrientos. Vuelve á ver á su marido, y se lo cuenta todo; después mudos, se miran el uno al otro; ella ahogando sus sollozos, él, taciturno y pensativo... De repente, con una rápida mirada, aquellas dos almas se comprenden. "¡No, no; no venderemos el alma de nuestros hijos, sufriremos, moriremos si es preciso, pero no venderemos el alma de nuestros hijos!"

El viejo crucifijo de madera que pendía junto á la chimenea de la bohordilla, debió saltar de gozo. ¡He ahí corazones cristianos como los que tenían vuestros mártires! ¡corazones prestos á mezclar su sangre con la sangre de vuestro corazón!

Señores, solamente en la ciudad de Amberes, de donde acabo de venir, son dos mil ochocientos esas madres, son dos mil ochocientos esos padres que han respondido: "¡no, antes verlos morir!" ¿No es este un magnífico espectáculo? ¡Ah, yo os lo confieso, cuando en las calles me cruzo con una pobre mujer, y descubro en su mirada esa simpatía respetuosa que el sacerdote encuentra aún en nuestros días en las almas fieles, me siento conmovido, mi

corazón palpita con más velocidad, y me descubro humillado, muy humillado, porque me digo que tal vez tengo delante de mí uno de esos mártires sublimes!

En semejantes corazones, señores, la libertad triunfa, y el oro queda vencido... ¡Cosa rara! el pobre sobre todo es el que triunfa del oro. Diríase que habiéndole tocado menos el vil metal, tiene menos poder sobre él... Mientras que esos pobres han gritado: "no, no tendréis vuestros hijos, moriremos antes que entregamos sus almas..." ¿no hemos oído á ricos, á la faz del país que los escuchaba, gritar: "hasta el presente no os había entregado mis hijos, os pido mil perdones: aquí los tenéis ahora, os los vendo por un asiento en la Cámara ó en el Senado?" ¿No hemos escuchado ese vergonzoso y tímido lenguaje de cobardes?

¡Y cuántas veces para justificar esas traiciones á la libertad, esas adoraciones tributadas al Becerro de Oro, con frente, pecho y corazón por tierra; cuántas veces nos han dicho: "¡Es preciso vivir!" ¡Vivir, vivir! ¡ah! ¡no! ¡mil veces no, ricos!... ¡es preciso saber morir como esos pobres!

¡Cómo! cuando vaen ello el, la libertad, deber, la libertad, la fe y Dios mismo, ¿había de ser preciso hacer traición á estas cosas y escoger la vida? ¡No, os repito, es preciso saber morir!

Morir, por otra parte... ¿se trata realmente de morir? ¡Para esos pobres, sí, se trataba de morir; mas para vosotros!... Un ascenso retardado, una pensión disminuída, un título perdido, una condecoración no alcanzada, una pérdida del favor de los grandes... ¿á eso llamáis vosotros morir? ¡De semejante muerte es de la que tenéis miedo! En verdad, ¡dais muestras de gran valor!

Señores, cuando llegan á desavenirse dos amantes, toman pretexto para sus querrelas de cualquier flor que se ha despreciado. Cuando un corazón llega á desavenirse con la libertad para correr en pos del oro, busca razones contra ella... Esas razones valen poco más ó menos lo que el haber dejado la flor sobre la mesa en lugar de ponerla en el ojal de la levita ó llevarla prendida en el tocado.

GACETILLAS.

"La República", refiriéndose á *La Unión Católica*, en su número del domingo último dice:

"Este apreciable colega que, después de la lucha electoral, parecía haberse revestido de serenidad y juicio, se deja ahora arrastrar por sus viejas monomanías con respecto al liberalismo. El lado flaco de la escuela ultramontana consiste en atribuir á los liberales cuanto malo en el mundo acontece, de donde resulta que los ultramontanos vienen á ser algo así como seres impecables y la comunidad por estos formada una asociación monopolizadora de todas las virtudes y todas las perfecciones humanas."

Se ha equivocado el apreciable colega de *La República*. Vuelva á leer lo que hemos escrito y se convencerá de que no nos hemos referido á las personas sino á las doctrinas. Demasiado sabemos que hay gran número de hombres que se llaman liberales, mejores que las doctrinas del liberalismo, y que en la profesión de éstas no van hasta sus últimas lógicas consecuencias. Sí, sabemos esto, y nos hemos complacido en ver que pertenece á este número el señor redactor de *La República*, y hemos aplaudido sus palabras cuando ha dicho con enérgica frase: "La sociedad debe ponerse alerta y prestar su concurso patriótico al gobierno para desarmar la mano de los asesinos y para extirpar de raíz, y cuanto antes sea posible, ese germen de funesta disolución que se trata de introducir en el mecanismo político de nuestra patria."

Nosotros, que siempre hemos puesto nuestra mira y encaminado nuestros trabajos al bien de la patria, que no puede estar desligado del bien de la Iglesia, hemos señalado la raíz del mal que *La República* y todos debemos empeñarnos en extirpar; esa raíz—nadie puede con razón negarlo—son, lo repetimos, las doctrinas revolucionarias anticristianas y antisociales sustentadas en Europa por los partidos *liberales*, y que por

fuerza se quieren hacer prevaler entre nosotros. No nos empeñemos en cerrar los ojos á la luz. Quisiéramos que *La República* pudiera destruir los testimonios justificativos que hemos aducido en apoyo de nuestro juicio, y nos demostrará que la raíz del mal está en otra parte que en la difusión, en mal hora consentida, de esas falsas libertades del liberalismo.

No respondemos á las alusiones que hace *La República* á los acontecimientos políticos de Febrero de este año, porque la alusión es del todo imperinente, y además porque en el recinto del Congreso se ha oído, y consta de las actas publicadas, lo suficiente para la justificación de la Unión Católica, si esta justificación ya no estuviera, como lo está efectivamente, en la conciencia del país.

"El Heraldo," en su número del domingo 23, nos aconseja que estudiemos algo que sirva... que dejemos á los Borgias, que ellos están bien en su infierno. El consejo, bien merece el colega que se lo devolvamos, pues por lo que demuestra lo que él lee no sirve... para nada bueno, y es él y los de su escuela quienes no dejan reposo á la memoria de los muertos, siempre sacan á relucir como armas nuevas las viejas calumnias con que los enemigos del nombre cristiano han pretendido manchar la memoria de Alejandro VI y su familia. Sí, le devolvemos á *El Heraldo* su propio consejo. Deje él de vituperar la memoria de muertos ilustres, la que es tarea indigna por demás, y deje á LA UNIÓN CATÓLICA la honrosa de defenderlos, ya que, á Dios gracias, podemos hacerlo con testimonios de mayor fuerza, poniendo la verdad en su lugar.

Colombia. Ha circulado en esta capital la noticia de que ha muerto en Cartagena el señor Doctor Rafael Núñez, Presidente titular de aquella República. Si es cierto, lamentamos profundamente esta desgracia.

Obito. Ha muerto en esta ciudad la señora doña Josefa G. viuda de Mora, que fué madre del Licenciado don Juan R. Mora, á quien enviamos con tal motivo nuestro pésame, así como á la demás estimable familia.

Registramos también con pena la muerte del señor don José Barrantes, que fué por mucho tiempo profesor de gimnasia en las escuelas públicas y lo era últimamente en el Seminario. Deja una viuda y niños que necesitan se les tienda una mano protectora.

AVISOS.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA.

de todas clases: también se venden hechos y se componen.
Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Jorjetti.

LESME S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas.
 Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.
 También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.
 Oficina:—Casa de habitación.

Correo 162 Teléfono 5. 12

Casa establecida en 1885.

JENARO CASTRO MENDEZ,

COBREDOR JURADO,
 COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

CARNE, HIERRO Y QUINA
 El Alimento mas fortalecedor y los elementos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS ALIMENTIVOS DE LA CARNE.

CARNE, HIERRO Y QUINA. Este vino de alto contenido y las afirmaciones de todos los eminentes médicos que lo han probado, que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Debilidades, las Afecciones de la Sangre, el Acidismo, la Insomnias, la Apatía, la Inapetencia, etc. El vino ferruginoso de AROUD es, en efecto, el único que reúne todo lo que una persona enferma necesita para su recuperación y bienestar: el hierro, la carne y la quina, combinados en la proporción mas adecuada y en un solo vino.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 408, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS Y BOTICAS.

EXIASE LA ARMA Y AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABELONNE
 Preparado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los facultativos de todos los países para las afecciones del corazón, contra la hipertensión arterial, la insuficiencia de la circulación.

ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París) La solución de Ergotina de Bonjean, constituye uno de los mejores remedios para facilitar las parturiciones y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: LABELONNE, calle de Aboukir, n.º 99, en París y en las principales Farmacias de todas ciudades.

Botica, Droguería y Perfumería de la Victoria.

Avenida Central y lado Sur del Mercado.

Se acaban de recibir los artículos siguientes, para venta al por mayor.—“El Restaurador del apetito” bien conocido ya del público.—Aceite puro de higado de bacalao de todos precios, entre ellos el muy encomiado de la Casa Lanman y Kemp.—Aceite esencial de Patchouli y Bay-rum.—Esencia maravillosa coronada, en frascos de cinco libras y pequeños de 1 onza.—Cápsulas de copaiba, castor y sándalo.—Vinos medicinales de bacalao, quina, hierro, carne, coca etc.—Ungüento de mercurio doble.—Extracto de Valeriana, sólido y fluido.—Píldoras de patente, de todas clases.—Agua de Janos y de Vichy.—Harina lacteada, Mellin's food, y Semoule de froment purifiée.—Elixires medicinales.—Valerianato de quinina en frascos de 1 onza.—Nitrato de plata fundido.—Parches porosos de Águila y de la anciana Seigel.—Gránulos de digitalina.—Sulfato de morfina.—Fracos vacíos de todo tamaño.—Un surtido completo de bragueros, suspensorios y fajas abdominales.—Pasta eléctrica desmanchadora.—Gotas para dolor de muelas.—Gran variedad de perfumes, esponjas, aguas y aceites de olor.—Polvos de Java y Opoponax.—Algodón absorbente.—Pastillas para lombrices en frascos herméticamente cerrados.—Esencias para siropes.—Jarabe y píldoras de Blancard.—Headina, el mejor remedio para dolores de cabeza y otros dolores neurálgicos.—Citato de hierro y quina, y amoniaco.—Yodoformo.—Aceite esencial de bergamota.—Glicerina.—Jabón de la Virgen.—Ácido muriático puro y comercial.—Píldoras antineurálgicas de Meglin y Gross.—Lápicos eléctricos.—Ácido tartárico.—Pagliano.—Extracto de carne Liebig.—Biberones de toda especie.

Todo pedido se despachará con la mayor puntualidad posible.

A todos nuestros clientes provincianos daremos de hoy en adelante un 30 0/0 de beneficio sobre artículos empaquetados para venta al detal.

Horas regulares de consulta del Dr. M. Zúñiga. { 8 á 10 a. m. } Correspondencia y consultas, en inglés, francés y español. { 12 m. á 3 p. m. }

Consultas, gratis para personas recomendadas por la Sociedad de San Vicente.—Servicio nocturno.—Teléfono 142.

Administrador, Andrés M. Zúñiga.

Tinta Costarricense.

En la fábrica de Abelardo Borges, calle del Seminario n.º 368, se halla de venta á los precios siguientes

Tinta comercial	á \$1 80 el litro.
„ de copiar	á \$1 70 „ „
„ para escuelas á	á \$1 60 „ „

A los que tomen de 10 litros arriba se les rebaja un 20 p 0/0. La 1ª de ellas es azul al escribir y las otras moradas, todas las cuales, cuando secas toman un bonito color negro. Son fluidas y no corroen las plumas. La comercial resiste á los ácidos cuando seca.

10—1

AL PUBLICO EN GENERAL

— Y —

A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

CLASES DE TENEDURIA Y FRANCÉS

bajo condiciones de la más equitativa reciprosidad.

San José, Mayo 8 de 1894,

ANTONINO DE BARRUEL.

AVISO

Frente á la hermita de la URUCA de esta ciudad, vendo una casa de campo bastante cómoda, ubicada en manzana y tres cuartos de terreno, próximamente, y tiene dos casitas de alquiler, un mal patio de beneficio, circulado de tapias, y una manzana de café en buen estado.

Su precio es de \$ 8,000.

GORDIANO FERNANDEZ

13—1 alt.

Suplicamos á aquellos de nuestros suscriptores que se encuentren atrasados de pago, se sirvan efectuarlo á la mayor brevedad, y antes del día último del presente mes.

AVISO.

Durante mi ausencia del país dejo recomendado de todos mis negocios á mi hermano Juan Fuentes.

Presbítero ANTONIO FUENTES.
 San José, 7 de Septiembre de 1894.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
 de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con el los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSMENT DU SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

PURGANTE JULIEN
 Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
 Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del higado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARÍS, 8, RUE VIVIENNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

ELIXIR ANTINERVIOSO
POLIBROMURADO
 De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.

Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARÍS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

TIPOGRAFIA

DE

SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos, Cuías,

Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,

Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,

Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao. Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjuí compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Pildoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Gnillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrato de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada. Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeína, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en éstos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Se suscribe en la Oficina de "La Unión Católica."

AVISO
ACABO DE RECIBIR
EL ACREDITADO VINO

CARTUJA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Tip. de San José.